

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, DOMINGO 29 DE DICIEMBRE DE 1895.

NUM 776

PAGES HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan articulos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

TIENDA GORGONIO

de

HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de articulos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.
Corbatas de lo más bueno y elegante,
Ropa interior.

Pañuelos, & &
Nueva remesa
de los

Famosos carretillos
que no tienen rival en el mercado

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los articulos de última
novedad.

Para la Noche Buena se acaba de recibir gran variedad enjuguetes

desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozo de Seda, el mejor surtido de la plaza.

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes días festivos

El valor de la suscripción, alzado á domicilio \$ 1-00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los "originales" deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª | Apartado de correo
nº 336—Oeste | nº 421

Semillas frescas

de

Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

La Girálde de Tomás Soley.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera
JOSÉ Mª PARRA.

CLASE ELEMENTAL AMPLIADA

Asignaturas para el ingreso en las diversas carreras especiales, incluidas las de Religión, Caligrafía en dos meses; Composición y Estilo; Matemáticas; Teneduría de Libros é Inglés.

Lecciones en especial á domicilio. Bajo la dirección de D. Baltasar L. de Tejada, profesor Normal.

Precio adelantado; módico y convencional.

Casa de habitación, 4ª Avenida @

DIRECTOR,

Mateo S. Roumier.

AGENTE GENERAL

Victoriano S. Garro.

DICIEMBRE tiene 31 días.

DOMINGO 26.—Santo Tomás de Cantarriense, arzobispo, y mártir.

LUNES 30.—La traslación de Santiago, apóstol, san Sabino y san Eugenio, obispo.

LA CORRESPONDENCIA

El buen empleado, no es á nuestro juicio aquel que únicamente procura dar lleno á ciertas y determinadas obligaciones; sino el que, con empeño busca llevar la iniciativa en todo lo que tienda al buen servicio público.

En este concepto vamos á hacer, no una crítica agria, sino una indicación al señor Administrador Gral. de correos, seguros de que él, al apreciarla, comprenderá nuestra recta intención y se desviará de toda mala interpretación.

Los desperfectos ocurridos en la línea férrea á Limón, han sido de graves consecuencias para nuestro comercio, no ya por la interrupción en el transporte de mercaderías al interior como por la que ha sufrido la correspondencia; y en esta circunstancia, se ha echado muy de menos el celo y actividad del jefe superior del ramo de correos, á quien innegablemente le corresponde buscar, por todos los medios posibles, el mejor cumplimiento de este servicio.

La dificultad con que al presente ha tropezado el señor Administrador General de correos, no negamos que ha sido de consideración, pero ante los grandes perjuicios q' al comercio y la industria ocasiona una interrupción de correspondencia tan larga como la que nos ocupa, debieron haberse puesto en juego todos los recursos necesarios para evitarla en lo posible; y cualquiera que fuese, iniciado por el señor Administrador, que es á quien corresponde hacerlo, estamos seguros que habría encon-

trado todo apoyo en el gobierno para su realización.

A nadie se oculta que, apesar de los grandes derrumbes ocurridos, no han dejado de pasar algunas personas, venciendo dificultades; y desde luego, aunque hubiera sido en pequeñas cantidades que se hubiera transportado la correspondencia, los perjuicios del comercio serían hoy mucho menores que los que al presente ha experimentado.

Al contrario de muchos, siempre hemos sido adictos á la idea de que todo ramo importante de la administración pública tenga un jefe superior que, aunque de ordinario poco ó nada hiciera, sirva en casos análogos al que nos ocupa, como iniciador de los medios necesarios para salvar dificultades; pero si en todos los ramos que hasta hoy cuentan con este empleado, ha de suceder como en el de correos esta vez, tendremos, á nuestro pesar, que convenir con los opositores á este sistema, dejando todo á cargo del Ministro del ramo; cosa que, á nuestro juicio, es impropio y hasta contraproducente, pues este funcionario no puede atender á los pormenores de un modo tan eficaz como lo puede hacer el que únicamente y de continuo está en roce con ellos.

Inserciones

Cuba y Sampera Vila

Que las ideas tienen virtualidad suficiente para imponer su triunfo, cosa es innegable; pero que los hombres pueden con su prestigio, con su poder, con sus esfuerzos, acelerar la victoria de esas ideas, es también de todo punto evidente. No pueden los revolucionarios cubanos, sólo porque su cuerpo caduco quiera, buscando el descanso, tomar al polvo de la muerte; en la ruina de lo pasado y del presente influyen mucho sus partidarios, Maceo y otros.

Cuando alguno de los que se llaman jefes revolucionarios, con voz hueca, como su cráneo, y además descompuestos como su corazón, se deshace en improperios é insultos contra España, y alaba con cariñosa frase el pillage y el asesinato que ejercen los insurrectos en Cuba, no puedo resistir el recuerdo de

los viejos verdes que alaban á las mujeres feas y viejas tan solo porque esta clase de mujeres es la única que se halla al alcance de sus aspiraciones conquistadoras. La mayoría de los cubanos odian á España, como el asmático odia la altura, porque no puede ascender á ella. Hay ortodoxo que adora la fe para ahorrarse el trabajo de estudiar; pone la venda en sus ojos y se lanza á la regalada vida del ocio, no sin perjuicio de llamar á todo lo que es ciencia inútil palabrería: Los cubanos llaman "*España tiránica*" siendo una de las naciones más liberales del mundo.

Pero la verdad es una, y cuando ella resplandece, de nada sirven gacetillas de amanuenses asendidos á escritores públicos, ni vociferaciones de hombres ricos en oro, y pobres en sustancia gris. Cuando se proclama por los hombres más eminentes, de Europa y América que las ideas más avanzadas reinan en España, se proclama una verdad, y como ejemplo puede citarse el proyecto presentado á las "*Cortes*" por el partido liberal español, "poco antes de la revolución cubana," de conceder á Cuba la autonomía, dando así un gran paso á la libertad y á los derechos de los hijos de Cuba.

Al escribir este artículo nos ha impulsado las frases referentes á Cuba, emitidas por el Doctor José Sampera Vila, en un discurso leído en la velada que tuvo verificativo el miércoles último en el teatro Municipal de esta ciudad, con motivo de la clausura de las tareas escolares del presente año, del Instituto Nacional de Varones, de cuyo establecimiento de enseñanza es Director.

Al oír al Doctor Sampera Vila nos vino á la memoria aquel dicho de la canción "*Lola*" que se ha hecho popular y muy usual en los comentarios de la prensa universal:— ¡Como cambian los tiempos!

Así es el mundo, y no hay más que tomarlo tal cual es. En la variación consiste el gusto, y lo mismo las naciones que los hombres, gustan de variar de efectos y de simpatías, y aborrecen hoy lo que amaron ayer, como aman hoy lo que ayer aborrecieron. En medio del estruendo que la cuestión de Cuba ha movido en nuestra impresionable España, habíamos resuelto permanecer á la expectativa, hasta ver si hay verdadero motivo para tanta algazara: pero toda vez que hoy se trata de una opinión expresada por un respetable caballero español, Doctor Sampera Vila, en favor de la Independencia.

Cubana, como españoles que somos nos vemos en el caso de hacer al Señor Vila algunas observaciones.

Sírvase contestarnos el Señor Sampera Vila: ¿Que objeto se propuso usted en mezclar la guerra separatista de Cuba en un discurso puro y netamente literario? ¿Quiso usted acaso, con sus estemporáneas é intempestivas frases reconciliarse con sus muchos enemigos, creados por usted mismo, debido á los desórdenes ocurridos hace seis meses en el Instituto?

¿Fué tal vez Señor Doctor, una embosada adulación dirigida á la sociedad quezalteca ó un reto lanzando al rostro de la colonia española residente en esta ciudad? Los méritos y cualidades del hombre, Señor Doctor, se revelan por su amor á la familia y á la patria, en donde quiera que haya nacido aunque sea el último rincón del mundo.

Todo hombre al nacer contrae la obligación de defender á su país. La Independencia de Cuba, amigo Doctor, implica para España la desmembración de su territorio, siendo así, Señor Sampera Vila, usted se ha exhibido ante la sociedad quezalteca de la manera más lastimosa y triste. Cuba, Señor Doctor, es de España y con tal motivo, ésta tiene perfecto derecho en retenerla en su poder, como lo tiene todo aquel que posee un objeto cualquiera que sea de su procedencia. Que el Señor Sampera Vila y otros escriban en contra de esa tesis, nada importa. Si el Señor Sampera Vila tanto simpatiza con la Independencia de Cuba, lo que debiera hacer es enfrentarse, rifle en mano, contra las tropas españolas, para que estas le hicieran morder el polvo y ver la triste realidad de sus ideas. Algunos escritores han creído que España se halla en una gran postración. De ella misma sacaremos fuerzas para defender nuestros derechos; á todos los españoles verdaderos nos une una misma aspiración; la de la salud de nuestra querida y amada patria.

Nuestra bandera podrá caer deshecha entre el humo de la pólvora y agujereada por las balas, pero humillada jamás.

A los revolucionarios cubanos y al Señor Doctor José Sampera Vila, demostrará el soldado español que por sus venas corre la sangre de Numancia, Covadonga y Bailén.

En cada español Señor Doctor, no hay más que un grito, el que viva España y viva Cuba de España.

MIGUEL BANERAS.

(De *El Diario de Occidente*, de Quezaltenango, Guatemala.)

Tiquis Miquis

El Occidental nos aplica dos anécdotas de contestación á los *Tiquis Miquis* que publicamos en los números 67 y 68.

En la primera nos llama verduleras. ¿Y todo porqué?

Porque le devolvimos letra por letra las frases groseras que nos dirigió en su número 4.

Fíjese el colega y verá que lo que nosotros dijimos sólo son palabras de su escogido vocabulario.

De modo que el papel del soldado del cuento nos toca á nosotros.

El de la verdulera á él.

Y quedamos en paz.

La otra anécdota ocurrió en Bogotá. Cuenta que un militar le escupió la cara á un Doctor Salgar y que este con la calma de un chino se limpió y prosiguió su camino.

El Occidental muy bien puede ser otro doctor.

Sólo que no se limpia

¿Y para qué?

El mismo periódico dice que la Sociedad Carolina de Barranquilla hizo una lucida remesa de fondos, con destino á los patriotas de Cuba.

Ya verá la señora Carolina cómo no va á lucir su remesa.

Aunque baile la Carolina.

Habló el buey y dijo:

“Tenemos autorización para calificar de falsa la noticia que se ha hecho circular, de que, después de una batalla formidable entre fuerzas de los patriotas y las españolas al mando del General Campos, quedaron 15,000 cubanos muertos y muchos prisioneros.”

“Este rumor, dice, procede de un telegrama que el Ministro español en Guatemala, envió al Consul de la misma nacionalidad en esta capital.”

Sí, señor, esos rumores son falsos, falsísimos, como que son invenciones de “*La Prensa Libre*”

El señor Ministro de España en Centro América no puede decir eso, porque sabe perfectamente, que no hay insurrectos para que puedan presentar una batalla tan formidable.

Y lo sabe hasta el mismo Alsina, que ha dicho que las fuerzas insurrectas armadas EN TODA LA ISLA apenas llegan á 20,000 hombres.

¡Oh conchos y qué necios sois, por arriba y por abajo, por delante y por detrás.

La Prensa Libre se funda para desmentir lo que solo ella ha dicho, en que los telegramas anunciaron la pérdida de los cubanos en la batalla de Peralejo, Taguasco y otras, que más tarde resultaron ser verdaderas victorias. Lo primero que anunciaron los telegra-

mas de la batalla de Peralejo, fué que el General Martínez Campos y seis de sus ayudantes se habían escapado de la muerte gracias á la superioridad de sus caballos; pero después se supo que el General y su columna habían llegado á Bayamo en completo orden de formación.

Y que los cubanos fueron por lana y salieron trasquilados.

Eso lo puede ver “*La Prensa Libre*” registrando su colección.

De lo de Taguasco nada se ha dicho. Hasta ahora solo sabemos lo que dijo el telegrama de Tampa.

Cuando el señor Administrador de Correos tenga á bien ordenar que la correspondencia no esté más en Limón, entonces sabremos la verdad.

Mientras tanto, mejor es aguardar.

Con gusto damos cuenta á nuestros lectores de las siguientes curiosidades. *Pabellones* de cuero curtido, sin escudo, en *La Democracia* de don Emilio, no el poeta dramaturgo.

Moral y Urbanidad políticas, obra ilustrada con láminas y tipos enciclopedicos de venta en *La Prensa Libre* de Vallasnares.

La venganza de un poeta de barro en tres actos y un bonito prólogo, se cangea donde Emilio no el democrático insigne cubano de Costa Rica.

Los Principios y doctrinas de estómago por los eruditos escritores demagógicos de *La Prensa Libre*, obra comentada por el candidato héroe del 15 de Setiembre de 1894—de venta en el estante de don Emilio el artista gimnástico.

Telegrama de Chile-perro.

Señor Director de

LA CORRESPONDENCIA

La academia de este barrio entusiasta por las obras literarias, y deseando honrar su estante y su biblioteca, suplica á Ud. se digne averiguar si el *dragma* (*) que cierto poetilla está plagiando, estará ceñido á la escena del teatro moderno de Madrid.

Su servidor atento.

MECENAS.

Para contestar el anterior telegrama desearíamos saber del inteligente autor, según el Decreto Legislativo nº 4 de agosto último sobre el convenio de propiedad literaria científica y artística celebrado entre Costa Rica y España, si dicho drama ha sido visado por la academia respectiva y si el cange está hecho en la oficina de letras correspondiente.

(*) Léase drama.

IMPRESA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n.º 336.

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

que se le encarguen para la **VENTA de CASAS, BIENES RAÍSES ó INMUEBLES.**

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto á venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse á él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

NUEVA CARNICERIA

de

José Feo (hijo)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería **LA ESPAÑOLA** en magníficas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA.

SE VENDE

Una regular colección de estampillas. En esta oficina se dá razón.

DE VENTA

Una casa cómoda para comercio y para habitación, situada al N. de la plaza vieja de la villa de Santo Domingo de Heredia.

Para pormenores en San José á don Zacarías Bolaños ó en la Oficina de este Diario.

Imprenta "LA LIRA

Avenida 4^a— N.º 336—Oeste.

ROBLES & ROMERO**LA VILLA DE PARIS**

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago.

Esquina Suroeste del Mercado.

NUEVO HOTEL MILAN

6^a avenida oeste frente a la Botica de "La Fe".

Almuerzos, comidas y cenas a todas horas

Precios equitativos

Se vende la pulpería**"LA ARMONIA"**

En magníficas condiciones. Calle 21 Sur.

Entenderse con su dueño

TIBURCIO PRADA S

En el Taller de Encuadernaciones

DE

Antonio Padrón

CALLE 19 N.º 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y

se compran novelas usadas ó incompletas

B. CHERRY

CORREDOR, JURADO Y COMISIONISTA.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales: tiene baratillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos.

Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa."

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden a **PRECIOS SIN COMPETENCIA.**

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPOF